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“驻京办”自曝生存法则
一名县级驻京办主任对能否撤

销持观望态度，认为其工作很重要
赵林认为，他的驻京办现在“政府少不

了，老百姓少不了，市场少不了”，“能否撤销
驻京办，不是上面说了算，要看地方政府是
否需要。”

赵林所在的驻京办，没挂牌子。
在北三环附近，100多平方米的驻京办，其

实就是赵林的租住地。
没有许多驻京办的“事事以领导满意为宗

旨”的工作章程，没有到国家机关事务管理局
注册，也没有到北京市发改委备案。

按赵林的说法，他在北京整的就是一个
“三无产品”，干的是“空手道”的活儿。不过，
他的县驻京办，属于浙江省驻京办系统，接受
上级驻京办管理。

日前关于中央要裁撤数千家驻京办的消
息，让赵林很激动。

“对我个人来说，撤不撤影响不大，我拍屁股
回家和老婆孩子团聚。但是驻京办这块的工作
真的很重要。绝不是社会上评价的‘蛀京办’。”

目前赵林没打算撤，他在观望。

一个县驻京办成长史
驻京办主任赵林正筹备团拜会，要把老乡

召集到一起，“联络感情”

赵林所在的县，属全国百强县，在浙江东
部。2001年该县设了驻京办。

赵林说，当时他所在市的其他 5 个县都已
设了驻京办，都注册和备案了，他们县没赶上
设驻京办的尾巴，主管部门不给注册了，于是
成了“三无”。

第一任驻京办主任是个“光杆司令”，一人
在京呆了6年，一年5万元经费。

2007年 9月，当了多年乡镇党委书记的赵
林，被派为新任驻京办主任。

赵林把驻京办的职责确定为5个方面。一
是迎来送往，例如县领导进京开会、学习，去机
场迎送，订酒店；二是县里在京的重大活动，参
与组织；三是本县籍人士在京工作学习的，起个
联络作用；四是引导在京同乡支持家乡建设；五
是维稳，劝导“非访”(非法上访)人员回家。

赵林说，随着县里到京活动的增多，加上近些
年上访人员增多，驻京办的工作越来越受重视。

他到京第二年，县里从信访局派来了两名
干部，协助他负责维稳工作。经费也增加到了
每年20万元左右。

到京后，赵林还牵头在北京成立了同乡
会。这些天，他忙着组织新春团拜会，“把老乡
召集在一起，联络联络感情”。

“迎来送往是人之常情”
“没有驻京办，难道官商勾结就没有了？”

赵林不认同驻京办“原罪”说

赵林提到了作家王晓方写的《驻京办主
任》，他拍起了桌子。他认为小说是把“20个驻
京办主任的事情凑在一个人身上”。

赵林说，前些年，“跑部钱进”确实存在，部委
一些项目的决定权限随意性较大。但这些年管
理越来越严密，在跑项目上，驻京办插不上手。

赵林承认，“请领导吃个饭，送点土特产，打

听点信息是有的”，他认为“这是光明正大的”。
“迎来送往，腐败浪费”被认为是驻京办原

罪之二。对此，赵林称确实要承担这些工作，
这是人之常情。

“跑官要官，官商勾结”是公众总结的驻京
办原罪之三。对此，赵林笑称，自己这个县驻
京办主任没这个能力。

对于“官商勾结”的说法，赵林认为，这在
哪里都可能存在，“没有驻京办，难道官商勾结
就没有了？”

赵林称，作为经济发达的县，驻京办要到
各部委了解信息和政策。他称，国家每年的一
号文件他们都率先探听到消息，“有哪些变
化？哪些将是国家重点扶持的？这些重大的
政策和信息我们就及时提供给县里”。

赵林说，浙江的小企业多，该县驻京办主
要一部分职能，开始转向为小企业在京推广市
场提供服务。“比如他们来北京争取质量认证，
工商创品牌，我们带着他们跑一跑，否则部委
的门都进不了”。

在赵林看来，随着经济发展，驻京办“承上
启下”的作用变得有价值。他介绍，去年中央4
万亿政策方案出台，浙江省驻京办系统搞了一
个与央企对接的行动。驻京办通过联络浙江
本地企业，为大型央企寻找合适生产基地，为
浙江拉到了2500亿的项目。

“凭维稳一项就撤不了”
他们一项重要职能是劝上访者回家，如

人手不够，兄弟县互相调剂

赵林认为，驻京办目前承担了另一重要职
责，帮助首都维稳，“凭维稳一项，就撤不了。”

赵林介绍，一旦出现“非访”，北京市公安
将把这些人遣送到马家楼集中地。国家信访
局会立即通知各省，由各省通知到各县市，各

县市必须在3小时内把人带走。
“3小时还是考虑到北京堵车，路上花 2小

时。”赵林说，“如果没有我们驻京办独当一面，
怎么能完成这个任务？”

赵林说，他们会把上访者接到驻京办附
近，找个宾馆或咖啡馆，跟上访者谈判，劝他们
回家，“一些人还带着敌敌畏，随时以自杀威
胁”。他们得保证这些人的安全，然后通知县
里相关部门领人。

他称，“维稳”工作目前在驻京办工作中比
重越来越大，90%的上访者由县驻京办负责解
决，“365天，几乎天天有上访的要去接”。

他介绍，许多上访者情绪激动，他们一般
需要2∶1的人手接人。该县驻京办就3人，力
量常不够，还需兄弟县市互相调配人手帮忙。

“现在不是要撤掉驻京办，而是应该加强驻
京办。”赵林的逻辑是：“如果撤掉了县驻京办，单
凭一个市驻京办，怎么完成这个艰巨的任务？”

“转为地下，更危险”
赵林了解到的应对方法：改头换面，挂靠

在市驻京办，或者设“驻津办”

驻京办要撤的消息传开后，这两天赵林手
机短信不断。

赵林称，这两天他去一些部委送新春团拜会请
柬，听到的就两句话，“驻京办不能撤，你不能走。”

他说，在驻京办三年，和同乡建立了深厚感
情：“平时我们经费不足，要请客，在北京经商的
老乡帮忙买个单；车不够用，他们把车借给我们
用；他们老家的亲戚有什么需要帮助的，我还兼
任了政府办副主任，回去尽量帮他们。”

赵林认为，他的驻京办现在“政府少不了，
老百姓少不了，市场少不了”，“能否撤销驻京
办，不是上面说了算，要看地方政府是否需要。”

他认为，如果一刀切，他们将被迫转为地

下驻京办，只会更缺乏管理。“那时地下驻京办
只能更危险”。

赵林称，他从一些驻京办主任那里了解
到，一些人在北京20多年，已安家落户，孩子在
京读书，“这些人对撤驻京办反应更激烈”。

他称，目前他了解到的应付办法包括，驻
京办改头换面，换成招商办；或者县驻京办挂
靠到市驻京办内，依旧干自己的事；或设“驻津
办”(天津)，日常仍住在北京。

他认为主管部门应深入到基层驻京办，了
解他们的诉求，出台科学的管理办法，杜绝驻
京办的一些歪风。(注：应当事人要求，赵林为
化名)

云南一地市级驻京办主任认为跑
项目、听消息、处理上访是工作重点

昨日，云南一地市级驻京办内摆满兰花和
火腿。这位不愿透露姓名的驻京办主任称，这
些都是例行逢年过节的礼品，给中央各部委局
办的，“也就一两百元，说是行贿金额肯定够不
上。”

“这次国管办要撤驻京办主要原因是，中
纪委查办三件腐败大案(其中包括慕马案)牵扯
三家驻京办负责人，但这并不能代表主流。”这
位主任说。

昨日，北京市发改委区域合作处一名孙姓
工作人员证实，国管办已下发相关裁撤驻京办
文件，但该文件还未发放到北京发改委。他表
示，收到文件后将按国管办文件精神处理。

“我们不是腐败窝子”

一位不愿透露姓名的驻京办主任说，他在
京约20年，经历了驻京办各项功能的变迁。他
认为，驻京办的设立是根据国家的体制有关，
也跟实际需求有关。

这名主任有一本账本。里面记录着他从
2003 年以来的各项开支。上面有送礼品的接
受单位、种类和数额。其中大部分都是传统节
日时送出的，里面有月饼、花卉、睡衣、银杏茶、
小熊猫烟等。

他说，驻京办要维护北京相关部门的关
系，送点礼、联络感情是无法避免的。

但是他并不认为这就是外人所称驻京办是
“腐败窝子”，他说，有些实权职能部门发生腐败
的案例更多，但难不成也都把他们裁撤掉。

“不吵不闹没项目”

为了在北京打好关系，这位主任到北京后
学会吸烟。

据介绍，最初时，驻京办的主要职能为地
方收集信息、跑项目、搞接待。

这位驻京办主任说，上世纪 90 年代，国家
税制改革时，他打听到各地的开支指标要以上
一年为准。

他通过老乡打听到这个信息后，
马上跟市长汇报。当地做出决策，年
底时花掉大笔资金，拉高地方上一年
开支指标。第二年税制改革后，按照
政策，当地获得了充裕的开支资金。

另外，他说，跑项目也是驻京办最
大一项工作。他们主要了解各部委局

办每年审批项目的计划和方向。“要看明年是
要大兴水利，还是大兴引水灌溉。”这位主任
说，当地有很多水电项目，他们如果不积极申
报，可能项目和资金就会被其他省瓜分。

“中央部委就那几个人，当然是哪家汇报的
充分，项目和资金就会批给哪家。”这位驻京办
主任说，一些职能部门手中掌握着数百亿的项
目和资金，但是他们不可能在全国各地都进行
考察，哪里需要上项目，完全凭当地政府汇报。

“批项目的标准也没有尺度衡量。”这位主
任说，以往有些部委笑称有些地方太老实，不
叫不到，不吵不闹。“这样怎么能得到项目？”

80%工作处理上访
驻京办主任成了“信访局长”

随着网络的发展，驻京办收集信息的功能
退化，跑项目和接访任务成了重头戏。如今又
加上了当地形象宣传的任务。

普洱市驻京联络处主任马相明说，2005
年，普洱市组织 120匹马拉着普洱茶进京。当
时马相明负责北京的宣传和协调工作。当时
的“马帮进京”活动举办得很成功，一下把当地
普洱茶销售带来很好收益。

另外一个地市的驻京办主任说，目前他们
的手机在北京几个派出所都挂了号，一有上访
户，他们就会接到派车接人的通知。

他说，当地有一名孤老，进京一趟他被通
知接了18次，仅中纪委就接4次。而这名孤老
妇女进京总共有20多趟。

这名驻京办主任说，近几年来，他的 80%
工作都在处理上访工作上。有时正在机场接
书记市长，马上一个电话，就把领导放在一旁，
他去处理接访工作了。

类似的事件有好几次，他们市长有一次说
他已经变成了“信访局长”。

这名主任说，2003年接访 80多人次，近年
来，每年都在200人次以上。

若变脸为企业，监管更难

他说，假如驻京办这次被撤后，他们可能
会通过当地的企业在北京挂牌，但那样反而更
难监管。“我做驻京办主任快20年了，从没有一
次送过钱，但是我亲眼看到有企业拎着一袋子
钱进部委办公室了。”

据另外一个驻京办主任说，就算没有各地
办事处，北京仍有很多人专门为各地跑部委提
供方便，这些人就像“黄牛党”一样，不受任何
制约。

“联系处室的人，跑下来一个项目他们收
费很高。”他说，一些地方政府直接聘请这些人
专跑资金，然后按10%或者5%进行提成。而这
些人维护关系的办法就是依靠腐败。

云南某位驻京办主任说，其实让审计部门
每年对驻京办查账，就可以从制度上避免腐
败。 据《新京报》

教育精神存在于生命的影响
82岁的香港大学宿舍服务员“三嫂”袁苏妹，

没做什么惊天动地的伟业，只是44年如一日地为
学生做饭、扫地，她没有上过大学，也不知道什么
是院士，一生只学会写5个字，却被香港大学授予

“荣誉院士”。港大在颁奖词中赞她“对高等教育
界作出独特的贡献，以自己的生命影响大学堂仔
的生命”，是“大学宿舍灵魂”，是“香港大学之
宝”。（1月28日《人民日报》）

“三嫂”袁苏妹留给港大学生的只是些琐琐碎
碎的“好”，她“拎出个心来对人”，用一颗“母亲的
心”去照顾读书的学子。因而，那些“好”，事隔若
干年仍潜伏在旧生们的记忆中，让许多学生总“不
敢忘记”。

港大的不凡之举，体现的正是现代社会的教
育精神。教育精神，不是抽象之物，也不是空洞乏
味之物，不是概念堆积，亦不是不及物的理论灰
色。教育精神，它实际就是大学与社会所联系的现
实中的教师和学生对理想生活的选择。教师教书
育人，学生在反应与期待中，接受教育，学会做人，
师生共同过一种所喜欢的教育生活，一种完整而不
是存在各类欠缺的教育生活。在完整的教育生活
中，教师以自己的人格、学格教化学生，传授知识、
价值观以及信仰，而平凡的“三嫂”袁苏妹作为“香
港大学之宝”，则是“以自己的生命影响大学堂仔的
生命”，以另一种形式，造化学生的灵魂。这样的互
动及完整性，一同构成港大作为一个现代大学的人
文属性与特质，成为港大教育精神的源泉。

这些年来，文化变迁、价值观变迁，造成社会
中的许多紧张关系，形成人们的利害冲突，并引发
社会新的进展。可以说，内地的大学相比于港大，
在很多方面都难以望其项背，人文精神的缺失，价
值观的变形，使大学教育脱离了教育的本质。世
道人心涣散，让一些人在不尊重别人之时，个人的
主体形象亦变得模糊不清，甚至于面目可憎。因
为没有平等意识，没有尊重平凡劳动的意识，人们
也就不会用自己的内心去赞美像“三嫂”袁苏妹这
样的平凡人物，实践过程中的成功学几乎等同于
厚黑学。异化的教育里，教育的异化中，人的尊严
的养成似乎并不重要，纯朴、善良的品质被委弃，
低矮到地下，人性之美也低于了尘土。

教育精神丧失了，大学的灵魂也就没了可以
栖息的地方。通过“三嫂”袁苏妹之事，港大给
内地大学上了生动的一课。但让人不容乐观的
是，恐怕内地大学里的一些人听不懂其讲的是什
么，更难静下心来，排除浮躁，理解其所蕴藏的
深刻内涵。 今 语

阿凡达营销的成功让人欷
最近，张家界将“乾坤柱”更

名为《阿凡达》“哈利路亚山”的
说法，引起不少非议。

事实上，几天来沸沸扬扬的
争论中，张家界的“阿凡达营销
学”已经大大地成功了。该次事
件的过程，至少已经向国内公众
宣传了“哈利路亚山原型”——乾
坤柱，可以带动一些《阿凡达》的
影迷们前往张家界“一睹芳容”。

事实上，和“泰拳秒杀少林”
之类的“营销”一样，热衷并善于
炒作的商家以及利益相关者，总
能通过抛出这种能够刺痛公众
敏感神经的、富有争议的话题，
引起网友观点 PK，以达到使普
通事件热门化的效果。事实证
明，这种“营销学”屡试不爽，总
能使一些普通事件，在短期内聚
集数量庞大的人气。比如，对

“乾坤柱”以及张家界而言，以一

次“出位”的炒作，为自己的景区
赢得别的广告投放方式难以达
到的宣传效果——何乐而不为？

检视屡屡出现的“刺痛法营
销学”我们不难发现，不少炒作
手法并不高明，有些炒作技巧甚
至非常拙劣。但是，这种“营销
学”屡试不爽的事实告诉我们，
通过“刺痛”公众某种神经和敏
感话题的炒作，总能轻易地赢得
许多眼球。某种意义上说，张家
界这次“阿凡达营销学”之所以
能成功，就是利用了我们很多人
对“盲目的经济发展冲动，一些
人数典忘祖、崇洋媚外”的担忧。

因此，公众有必要更加成
熟，让自己的注意力得到“过
滤”，对一些剑走偏锋的炒作营
销学练就一双慧眼，不为所动。
若能如此，此类浮躁“营销学”自
然也就失去了市场。 李记

好书记为何管不好坏司机
“市委书记杭州2

天开3房”事件，最近激
起强烈的民意问责。
温州调查组回应称，温州瑞安市委书记蒋珍明在杭州开
会两天开了三家宾馆发票，其中两张发票系蒋的司机未
经请示所为，现已责令瑞安市委办公室按差旅费报销有
关规定予以纠正，并对这名司机进行通报批评……

前两天，网友“不回帖就耍流氓”在温州一论坛
转发了一个帖子，称温州瑞安市委书记蒋珍明，去年
11月26日和27日，两天时间在杭州开了3个宾馆房
间。帖子还上传了3张发票图片，佐证发布内容。

现在终于等到了官方的回应。虽然有关部门
对网络监督的迅速回应值得表扬，但问题是，这种
表面公开的回应，还是令人质疑其中的百般掩饰。

针对“市委书记杭州2天开3房”的疑问，官方
回应是市委书记在回温州途中遭遇大雾封道，为安
全起见不得已临时折回杭州住进龙禧大酒店。相
信公众都会恍然大悟，原来又是天灾惹的祸。此前
很多人质疑发票上龙禧大酒店房费为1176元，而该
酒店并无此价格的房间，由此对市委书记到底如何
进行消费的情况想入非非。对此，官方的回应则
是，蒋珍明及其司机分别以身份证和驾驶证登记入
住龙禧大酒店，两人共消费 1176 元(每间房价 572

元/天)，移 动 通 话
费两元，方便面消
费30元。

真是极其缜密的危机公关。所有疑问都有答案
了——是“天灾”让这位市委书记多住一天，是“坏司
机”违反财务规定以市委书记名义乱结账；更重要的
是，市委书记是在酒店吃方面便。吃方便面的官员，
当然容易成为朴素廉洁的最好形象了。可以说，温
州有关部门的官方回应，无处不在强调着一种信息，
那就是在这件令公众很不爽的事件中，只存在“坏司
机”，官员却是“好书记”。我只想问一个最为简单的
问题，那就是，连身边的“坏司机”都管不好，又凭什
么还能算是“好书记”，去为百万市民服务呢？

所有的权力掠夺，都是以“善”与“恶”两种姿态
出现的。“好书记”与“坏司机”，其实就是这两种面
孔的最好诠释。“市委书记杭州2天开3房”事件的
民意回应，体现了权力对民意缺乏真正的尊重，并
没有以谦卑而真诚的心态去公开事实的真相。在
这则新闻后面，数以万计的网民回应，证明所有人
都能看清楚“好书记”与“坏司机”的角色设置面
目。现在有太多权力已经学会在真相面前设置迷
魂阵，试图把公众绕得晕头转向，而且连一点脾气
也没有。 单士兵

“共有产权房”是助贫还是救市
按市场价的70%，也即相当于经济适用房的价格购

买一套商品房，另30%作为政府产权，可在5年内免息购
买，这样能不能降低低收入家庭安居的门槛？27日，10
位江苏省人大代表向大会提交议案，建议推广在淮安试
行两年的“共有产权房”模式。（《扬子晚报》1月28日）

所谓“共有产权房”，即中低收入住房困难家庭购
房时，可按个人与政府的出资比例，共同拥有房屋产
权。按市场价的 70%，也即相当于经济适用房的价格
购买一套商品房，另 30%作为政府产权——从理论上
说，这当然可以缓解部分穷人的购房之忧；但从现实
来看，如果虚高的房价不降下来，政府又能“资助”多
少个穷人呢？如此“共有产权房”建议的面子意义其
实大于实际价值。

更重要的是，政府与民众“共有产权房”实在是有些
不伦不类。众所周知，政府是公共财政的管理者和掌握
者，但却不是“所有者”，公共财政的真正所有者是全体纳
税人。政府可以运用公共财政去面向全体国民提供公共
性的社会保障产品，譬如廉租房，再譬如各项免费的公共
服务；但政府却不能以公共财政“所有者”的身份介入市
场去变相实现公共财政的“政府私有化”。尽管这一建议
提出，可以让市民“赎买”回政府拥有的产权，但问题是

——如果赎买不起或者不愿意买呢？这在事实上会造成
政府通过公共财政转移占有市场财富的结果。

竟然有代表认为这是创新的社会保障模式，请恕我直
言，这种观点值得商榷。公共财政埋单的社会保障具有完
全的“公”属性，换言之，所有的社会保障品，其“产权”都属
于全民，是公共财政完全的投入，可“共有产权房”呢？“减
半”的投入，“减半”的保障，扭曲了社会保障的要义，不是保
障怪胎是什么？这种“探索”说到底，还是救市的“曲线运
动”。大量公共财富的消耗，受益的是少数群体，但虚高的
房产价格却因此而重获“底气”，这意味着，政府出资帮穷
人买房的举措，房产商才是最大的赢家。

社会保障的本质是公共财富的二次分配，其目的
是维护社会公平。可拿所有纳税人的钱去“补贴”一
部分购买商品房的消费者，这对没有购房意愿的大众
来说不公平，会加剧社会性收入分配不公的状况；另
一方面，在商品价格不合理的状况下，用公共财政资
助购买不合理价格商品的人，本身就与公共财政公共
性的本质属性相悖。于政府而言，当前最迫切需要做
的，是加强监管促进房价的理性回归，是提高群众的
购买能力，是加大投入推进公共住房福利保障体系，
没有捷径好走。 陈孜睿

据报道，广东增城市人大常委会
原党组副书记邱伙胜被控受贿105万
元，在庭审中表示其受贿全因被情妇
韩某勒索，其中98万元的赃款全部落

入情妇口袋。在这桩索贿案中，这名
情妇是否仅仅享用了这笔巨额赃款，
还是充当了整个索贿犯罪过程中的
共犯，当然要由法庭根据证据依法断
定；但是，邱某妄图将自己受贿的罪
责全部推给情妇，却实在是一种虚妄
之想。 吴之如 文/画

（资料图片）
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